

# “Josías, un transformador excepcional”

INSUMOS PARA PREDICADORES DE BIBLIA  
POR, FREDDY GUERRERO (FLET, ECUADOR)

# “JOSIAS, UN TRANSFORMADOR EXCEPCIONAL”

El caso de Josias, “el niño reformador” (2 Crónicas 34)

SERIE: GRANDES PERSONAJES DE LA BIBLIA

TEMA:4

## Introducción

Este es un caso de eso raros de la humanidad. Un niño que empezó a gobernar a temprana edad y fue el medio para producir una gran reforma espiritual y social al interior del pueblo judío. Pero es a la vez, es un icono de la “nueva generación de líderes” emergente que necesitamos urgentemente. Esta es aquella que debemos formar en nuestros hogares e iglesias. Le invito a que aprendamos juntos como promover la formación de nuevos líderes excepcionales y de impacto desde su edad temprana.

## Transición

Sin duda, analizar ciertos estudios de casos de personas que trascendieron en la historia nos ayuda a tener una idea clara de los factores que incidieron para producir un impacto relevante en la sociedad desde la perspectiva del Reino de Dios. Por ello, bueno es formularnos preguntas incisivas y de fondo, tales como:

- ¿Qué podemos aprender de la vida y gestión de Josias y de sus padres?
- ¿Cómo se “fabricó” el talante de esta gran reformador?
- ¿Cómo construir una generación transformadora en nuestros hogares?

Para este efecto, veamos, como siempre lo que las Escrituras nos enseñan para iluminar nuestra comprensión y modificar así nuestra práctica educativa familiar. En esta ocasión, tomando como base el texto de 1 Crónicas 34 trataremos 4 factores claves para la construcción de una nueva generación de líderes influyente.

Pero antes hagamos una fotografía panorámica de su vida y obras. **Josías** (en hebreo: יְהוֹשִׁיָּאֵהוּ, Yošiyáhu *Yoshiyahu*; literalmente, 'apoyado por Yahu') fue un personaje de la Biblia, según los libros de Reyes y las Crónicas fue rey de Judá, e instituyó reformas importantes. En su reinado se inició la recopilación y edición del Deuteronomio bajo el liderazgo religioso del profeta Jeremías. Era hijo de Amón y Jedidah, y tuvo cuatro hijos: Johanán (el primogénito; no se sabe como murió y nunca reinó, (cf. 1 Cr 3:15), Joacim o Eliaquim, quien tuvo como hijo a Joaquín o Jeconías; Sedecías o Matanías y Joacaz o Salum. Joacaz fue su sucesor. Inspirado en su vida veamos los aspectos formativos claves de su vida.

## 1. Formemos una nueva generación caracterizada por la rectitud.

“Josías hizo lo recto y anduvo en los caminos de su Padre David”

“Rectitud” es la principal característica ética que debe distinguir a todas las personas. Pero especialmente a los gobernantes, funcionarios públicos, empresarios, maestros, líderes religiosos y sociales, padres, así como a la población en general. La falta de este carácter ético ha sumido a las naciones en la corrupción al punto de infestar toda la estructura de la sociedad. Es urgente levantar una nueva generación libre de toda contaminación anti-ética que llama a lo malo “bueno” y viceversa. Estamos viviendo una era sin razón que en nombre de la “auto-percepción” se lleva por delante toda la racionalidad y sentido común. Tal es el caso, de los grupos que describe su naturaleza humana desde su autopercepción; y no desde la racionalidad biológica o lógica común. Tal es el caso, del hombre de 60 años que se asume “niña” de 10 años. ¿No es esto lo más cercano a una persona con desquicio mental?

Pero, ¿de qué estamos hablando? “Rectitud” es la cualidad de la persona o cosa que es recta y justa en el sentido moral. Pero en sentido figurado es aquel que actúa con justicia en el ejercicio de sus funciones. Y este es justamente el caso de Josías. Es admirable que un niño actúe así por sí mismo. ¿Qué fue lo que hizo la diferencia en la vida de Josías? Sin duda la línea trazada tempranamente por sus padres fue decisiva para motivarle a vivir de esta manera.

La labor paterna ejemplarizante sumado a la obra de Dios es “poderosa” para forjar nuevas generaciones distinguidas por su rectitud de vida y en sus acciones. Es enseñar un camino por el que el “menor” debe aprender a caminar por sí mismo. Pero su tutoría será fundamental.

- “De ocho años era Josías cuando comenzó a reinar, y treinta y un años reinó en Jerusalén. Este hizo lo recto ante los ojos de Jehová, y anduvo en los caminos de David su padre, sin apartarse a la derecha ni a la izquierda. (2 Crónicas 34:1-2).

## 2. Enseñemos a la nueva generación a buscar a Dios apasionadamente.

“Josías buscó a Dios y propicio una reforma religiosa”.

Sin duda, actuar con firmeza requiere un sólido fundamento. ¿Cuál fue ese fundamento? El relato bíblico indica que se distinguió por “buscar a Dios” y actuar bajo esa perspectiva, propiciando así un proceso de limpieza, que erradicara la idolatría de la nación israelita, al menos mientras el vivió. De inmediato, nos preguntamos sobre aquello que inspiró tal búsqueda de Dios (Yahveh) y que afectó sus decisiones políticas en pro de una reforma espiritual y religiosa. ¿Es posible que con tan poco hiciera tal impacto? ¿Será posible que hoy nuestros líderes políticos o de otras tendencias se vuelvan a Dios y actúen bajo el

prisma de la "Voluntad de Dios". Sin deificar a Bukele ni relacionarlo con Josías, ¿podremos contar y esperar el surgimiento de una nueva generación de líderes que tengan compromiso con Dios y el bienestar de todos en vez de gobernar para los intereses de sus clases social y política?

- “A los ocho años de su reinado, siendo aún muchacho, comenzó a buscar al Dios de David su padre; y a los doce años comenzó a limpiar a Judá y a Jerusalén de los lugares altos, imágenes de Asera, esculturas, e imágenes fundidas. Y derribaron delante de él los altares de los baales, e hizo pedazos las imágenes del sol, que estaban puestas encima; despedazó también las imágenes de Asera, las esculturas y estatuas fundidas, y las desmenuzó, y esparció el polvo sobre los sepulcros de los que les habían ofrecido sacrificios. Quemó además los huesos de los sacerdotes sobre sus altares, y limpió a Judá y a Jerusalén. Lo mismo hizo en las ciudades de Manasés, Efraín, Simeón y hasta Neftalí, y en los lugares asolados alrededor. Y cuando hubo derribado los altares y las imágenes de Asera, y quebrado y desmenuzado las esculturas, y destruido todos los ídolos por toda la tierra de Israel, volvió a Jerusalén.” (2 Crónicas 34:3-7).

Ahora bien, hay un factor que podría pasar inadvertido sino lo acentuamos adecuadamente. El texto hace mención de una herencia espiritual marcada por la vida de su "padre". Una lectura variante (TLA) señala "siguió fielmente el ejemplo de su antepasado David". El valor de formación familiar es ancestral y diametralmente importante para forjar este talante de individuo. El hogar es el lugar donde se forma o deforman los sujetos en una sociedad. Es hora de una recuperación de nuestra paternidad y maternidad espiritual responsable. El mayor recurso autoritativo es nuestro ejemplo generacional.

### **3. Promovamos una generación pro-activa que restaure la adoración a Dios.**

“Josías fue pro activo, reparó el Templo para promover la adoración a Yanveh”.

La mención en el relato "reparar y/o restaurar la "Casa de Dios" nos muestra a las claras el descuido a la que habían sometido este lugar e adoración por su idolatría. En este proceso involucró a autoridades (gobernadores y canciller) para canalizar recursos que habían sido recaudados en una gran colecta pública de los habitantes de varias ciudades.

Algo admirable de destacar es la "rectitud" y "fidelidad" con la que trabajaban. No había "sobre precio" ni vagabundería. Es interesante la doble mención de este particular frente a la acción de los reyes anteriores de Judá, que más bien habían destruido el templo.

Aquí había un hombre con disposición a cumplir su rol y hacer cumplir a los demás por medio de su equipo de confianza. No es de sorprender que pudieran existir quienes quisieran aprovecharse para hacerse de recursos de manera fraudulenta.

- “A los dieciocho años de su reinado, después de haber limpiado la tierra y la casa, envió a Safán hijo de Azalía, a Maasías gobernador de la ciudad, y a Joa hijo de Joacaz, canciller, para que

reparasen la casa de Jehová su Dios. Vinieron estos al sumo sacerdote Hilcías, y dieron el dinero que había sido traído a la casa de Jehová, que los levitas que guardaban la puerta habían recogido de mano de Manasés y de Efraín y de todo el remanente de Israel, de todo Judá y Benjamín, y de los habitantes de Jerusalén. Y lo entregaron en mano de los que hacían la obra, que eran mayordomos en la casa de Jehová, los cuales lo daban a los que hacían la obra y trabajaban en la casa de Jehová, para reparar y restaurar el templo. Daban asimismo a los carpinteros y canteros para que comprasen piedra de cantería, y madera para los armazones y para la entabladura de los edificios que habían destruido los reyes de Judá. Y estos hombres procedían con fidelidad en la obra; y eran sus mayordomos Jahat y Abdías, levitas de los hijos de Merari, y Zacarías y Mesulam de los hijos de Coat, para que activasen la obra; y de los levitas, todos los entendidos en instrumentos de música. También velaban sobre los cargadores, y eran mayordomos de los que se ocupaban en cualquier clase de obra; y de los levitas había escribas, gobernadores y porteros. (2 Crónicas 34:8-13).

Lo sorprendente de la acción pública de Josías fue poner a Dios por delante en su gestión. Es curioso que la gran mayoría de gobernantes actuales se han esforzado por sacar a Dios de todo los estamentos de la sociedad, incluyendo la carta magna, la constitución de la república. Han establecido una prohibición explícita sobre el uso del nombre de Dios y sus principios en nombre del laicismo. Incluso, hay quienes han entendido laicismo como sinónimo de ateísmo. Necesitamos una nueva generación que no tengan temor de "honrar a Dios en sus actos públicos" sin fanatismo, pero con virilidad cristiana (Mc, 8:38).

#### **4. Forjemos una generación de reformadores con sólida base espiritual en la Palabra.**

"Josías es el instrumento de la reforma del libro".

La reforma empezó mediante la consulta intencional a Jehová sobre su estado espiritual caracterizado por la desobediencia a lo estipulado en la Ley de Jehová. La consulta se distinguió por algo muy especial, "su conmoción de corazón, humillación y lloró de arrepentimiento". Debo ser honesto en decir, que esto no suele ser la característica de los gobernantes de nuestros países, quienes actúan con arrogancia y de espaldas a Dios y su Palabra.

Es en estas condiciones que se produce un reencuentro con el Dios del libro. Es hora de desempolvar el "Libro de Dios" en nuestras casas, templo, trabajo y en todo lugar que sea necesario y posible. Necesitamos más del "Face" y del "Book" Dios, que el de las redes sociales.

- "Andad, consultad a Jehová por mí y por el remanente de Israel y de Judá acerca de las palabras del libro que se ha hallado; porque grande es la ira de Jehová que ha caído sobre nosotros, por cuanto nuestros padres no guardaron la palabra de Jehová, para hacer conforme a todo lo que está escrito en este libro. Mas al rey de Judá, que os ha enviado a consultar a Jehová, así le diréis: Jehová el Dios de Israel ha dicho así: Por cuanto oíste las palabras del libro, y tu corazón se conmovió, y te humillaste delante de Dios al oír sus palabras sobre este lugar y sobre sus

moradores, y te humillaste delante de mí, y rasgaste tus vestidos y lloraste en mi presencia, yo también te he oído, dice Jehová. (2 Crónicas 34:21, 26-27).

## En conclusión

Es emocionante recordar que el Reino de Dios es de los niños. Ellos pueden hacer la diferencia con buena formación y asesoría. Tal es el caso de Josías y la gestión paterna aprendemos el valor de trabajar con la edificación de una nueva generación caracterizada por ciertas virtudes.

1. Que hagan lo recto y guiarles en forma concreta por caminos ejemplares por sus propios padres. Pero además, que la herencia familiar ancestral marque para bien la vida de sus nuevas generaciones.
2. Que sean Instruidos para que desde su edad temprana lideren procesos de reforma nacional. Es hora de mentalizarlos en tanto líderes de cambio. Y no mas, "borregos" o "peones" del sistema.
3. Que sean pro activos en las cosas de Dios, cómo restaurar su casa y sus dinámicas espirituales. De tsal forma, que reposicionen a Dios en el centro de su s agenda diarias de vida y gestión.
4. Que sus vidas y acciones estén centradas en las instrucciones provenientes de la Palabra de Dios. Pues la verdadera reforma y avivamiento viene de la Dios expresada en su Palabra, la cual nos instruye en su santa voluntad.

Que Dios nos ayude para forjar una nueva generación con valor, conocimiento de Dios y su voluntad para hacer lo correcto y corregir los caminos de nuestra nación.